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《雪山大地》记录了青藏高原的巨变

今年五部茅奖作品背后的出版故事

茅盾文学奖 /出版社专访

□能否讲一下《雪山大地》出版的经

过及得奖后的反应？

■作为编辑，我和杨志军合作多年，

我们彼此有足够的信任和默契。这是我

做的他的第三部长篇小说，前面两部是

《潮退无声》《最后的农民工》，是关于他

40 岁后定居的城市青岛的故事。但我

知道，他一定会用一个大部头重回他的

出生成长地青海。终于在去年被我等到

了，就是这部《雪山大地》。

小说将青藏高原几十年来发生的沧

桑变化，以“父亲母亲”为代表的三代建

设者在这片土地上耕耘建设、鞠躬尽瘁

的日日夜夜展现在读者面前。在青藏高

原度过青年时期的杨志军对那片荒原有

着深切真实、血脉相连的生命体验，这段

经历对他来说刻骨铭心，也使他始终能

葆有一种内地作家难得的、珍贵的理想

主义情怀。

《雪山大地》里的主人公父亲母亲，

既有杨志军自己父母的影子，又代表了

从1949年开始的所有支边人的形象，这

个群体奉献的一生，也成为中国边疆地

区发展的缩影。小说里能读到大时代的

家国情怀，也能切身感受到普通人的生

命歌哭。

我读稿的第一印象是这样的作品不

可多得。这些年写青藏高原的长篇小说

并不多见。这片土地广阔神奇，《雪山大

地》里有跨越六七十年的时代社会变迁，

藏民牧民的生活方式、生产方式发生了

翻天覆地的变化，阅读过程中有种历史

的宏阔感，俯拾即是的细节又很动人。

茅奖10部提名奖公布的时候，库房

里的《雪山大地》迅速清空，三四天后《雪

山大地》以投票第一获得茅奖的消息出

来，我们连续加印到10万册。印厂在协

调生产保障供应，我们也会密切关注市

场需求，及时补货。

□接下来有围绕获奖图书和其他重

点图书的出版与宣推计划吗？

■大概一个多月前我们确定参加上

海书展的“行进的风景2023——新时代

文学攀登计划作品联展”，“献给青藏高

原上的父辈们——杨志军《雪山大地》分

享会”是本次系列活动的首场。赶上海

书展开幕前茅奖结果揭晓，这也成为杨

老师获奖后的首次线下新书分享活动。

接下来我们会邀请杨志军在不同城

市做系列新书分享活动，我们很期待更

多读者可以走进《雪山大地》，感受青藏

高原几十年的时代变迁与雪山下的大地

生灵。

《宝水》是“70后作家的突围之作”

□请介绍一下《宝水》的编辑出版

过程？

■乔叶是一个“既有天分又有耐心”

的作家。这不是空穴来风的一句话，是

马来西亚作家黎紫书说的。她有一个观

点，中国大陆有天分的作家很多，但有时

候会缺少耐心。乔叶说“这是我迄今为

止写得最有耐心的一部长篇小说”。耐

心是不简单的两个字，它体现的是时间

的长度和一个人的恒心、韧劲能对一件

事持之以恒地深入。她这个作品构思

很早，应该有七八年了。这中间构思也

有一些改变，包括故事的框架、思路都

有一些调整。她说是十易其稿，我是见

证者。我现在还能记起来，最早在2017

年，大概7月时，乔叶把她写的最初一部

分稿子给我看。那时候稿子还叫《有水

村记》。当时我看了后，写了一封信。这

封信里除了有鼓励的话外，对她当时作

品的思路脉络、未来走向，还有一个判

断。现在回过头来看，判断还是很精准

的。乔叶精心打磨 ，一直到2021年交

来了稿子，我觉得已经非常成熟了。文

学编辑衡量一部长篇小说，一般从它的

情节、人物、语言、结构、立意、创新性等

各个方面去考虑。《宝水》的完成度我觉

得是很好的。后来除了个别地方做了一

些常规的编辑工作，我只是在结尾的部

分提了一些建议。其他部分都很好，是

一本非常好的书。我在第一时间就有一

个判断——它是迄今为止中国写新农村

建设，写乡村振兴最出色的作品。我是

第一个给她写评论的，题目就叫《生活是

创作的宝水》。《宝水》的出现让我很振

奋。我说它是“70后作家的突围之作”，

这是基于对70后一代作家作品的阅读，

综合整个中国长篇小说创作现状的一个

判断。

□贵社在对青年作家作品的选题

发掘上有哪些经验？

■我觉得出版社和哪些作家会结

成特别深厚的关系，与出版社的历史渊

源有关系。例如，在我开始主持十月文

艺出版社工作时就发现，国内50后、60

后的作家版图大体已经划定，能拓展的

空间很小。我们为什么会把精力放在

70后，甚至是80后、90后作家身上，我

觉得与这个有关。我们有一个出版理

念，是与作家同行共进、一起成长。比

如徐则臣老师，他的成名作《耶路撒冷》

就是在十月文艺社出版的。凭借该作

品，他从一名 70 后优秀作家成长为 70

后领军人物，并在 2019 年凭借《北上》

成为第一位获茅奖 70 后作家，这个过

程，我们始终陪伴着他。

□贵社参与中国作协“新时代文学

攀登计划”和“新时代山乡巨变创作计

划”有怎样的感受？

■我感觉通过这两个计划以及“扬

帆计划”“作家回家”等活动，能看得出

来新的作协领导班子很有想法，也有很

多大手笔。他们展示了格局和远见，对

文学有高屋建瓴的导引作用，而且在细

节上也做得很好。比如说作协党组书

记张宏森一直强调，要重视来自基层的

写作者，重视年轻的作家。他曾经很认

真地读过范雨素的《久别重逢》，还给范

雨素发了非常专业，而且很温暖的短

信。他说这部作品坚实有力。当然，中

国作协把施工图、路线图画好了，我们

一线的文学出版工作者，需要做的是尊

重文学的规律，尊重作家的艺术个性，

用一部部高质量的文学作品实现这些

计划要达到的目标。所以我在山东临

沂的一个会上发言，特别提到了《宝

水》：“我个人认为《宝水》是接近或者说

达到了宏森书记所说的高标准的。”

■受访人：韩敬群（北京十月文艺出版社总编辑）
□采访人：张中江（中国出版传媒商报记者）

《本巴》里有生命的碎响

□请您讲讲《本巴》的出版历程及其

得奖后的反响？

■译林出版社2018年与刘亮程老师

开始合作，当年出版的《捎话》获第十届茅

盾文学奖提名奖和其他多种文学奖项。

2019年顺利签下刘亮程全部重要作品独家

版权，包括经典散文集《一个人的村庄》《在

新疆》，小说《虚土》《凿空》，访谈随笔集《把

地上的事往天上聊》等。2020年获得长篇

新作《本巴》独家授权。在《本巴》的编辑

过程中，图书装帧设计是很重要也很有意

思的。2021 年4 月，刘老师来南京造访

“世界最美的书”“中国最美的书”设计师

朱赢椿的书衣坊工作室，两人一见如故。

回新疆后，刘老师为此次交游作文一篇，

起名《虫文·虫鸣·虫心》。作为《虫子诗》

《虫子旁》作者，朱老师偏爱一虫一草、关

注自然生灵，与刘老师的审美趣味高度契

合。在刘亮程作品设计中，朱老师期望用

尽量简朴自然的元素来设计。朱老师让小

虫子爬出了《本巴》封面上的书名，小小的

生命创造出本巴世界在人间的轨迹。朱老

师觉得刘老师是个轻声慢语的人，所以书

的设计风格安静就好，让读者心无挂碍地

听刘老师说的话，书名与作者名即最好的

元素。整套刘亮程作品呈现出沉静简古的

氛围，你可以细细倾听书中的声音：风声、

树声、雪落的声音、生命的碎响。

获奖前一天，刘老师还在田里干活。

得知获奖后，刘老师语速依然从容缓慢。

编辑部门陷入疯狂忙碌模式。样书忽然

间一本都没有了，《本巴》迅速加印10万

册，发行与印制部门鼎力合作为这本珍贵

的书而忙活，媒体和编辑同行接连道贺采

访……大家都很开心，小江格尔齐的悠远

故事将走到更多人心里。

□贵社在中国作协“新时代文学攀

登计划”和“新时代山乡巨变创作计划”

中有怎样的参与？

■2022年，译林出版社成为中国作

协“新时代文学攀登计划”发起单位之

一。2023年出版的格非最新长篇《浮生

余情》（现名《登春台》）入选“新时代文学

攀登计划”支持项目。2023年初，中国作

协“新时代文学攀登计划”与第六届平遥

国际电影展合作设立的“迁徙计划·从文

学到影视”单元在平遥启幕，译林出版社

《本巴》《一个人的村庄》入围并参展，《一

个人的村庄》是其中唯一获推荐的散文

体裁作品。作者刘亮程是本次活动中唯

一一位有两部作品入围的作家。这些成

果，标志着译林出版社原创文学出版进

入新的阶段、登上新的平台。山乡巨变

相关选题在积极申报中。

□贵社《本巴》获得茅奖，《金色河

流》入围茅奖10强，接下来围绕获奖图书

和其他重点图书有什么出版宣推计划？

■收到获奖消息后，我们第一时间

更新《本巴》与《金色河流》两部作品的网

店资料，分发给各大渠道；迅速更新媒体

资料和相关物料，广泛扩散到文化媒体

圈。接下来，将邀请刘亮程来江苏等地

做获奖作品的读者分享活动。《金色河

流》作者鲁敏与我们同在南京，有地缘便

利，也将与作者密切沟通，借助契机因势

进行线上线下宣推。

今年10月，刘亮程老师凝聚10年思

考与写作精华的最新散文集《大地上的

家乡》，及其珍藏多年的《一个人的村庄》

（手稿本）和《晒晒黄沙梁的太阳》（手稿

本），都将由译林出版社推出，敬请期

待。在充满魅力的《大地上的家乡》中，

飘在空中的那些被人熟视无睹的故事，

俱成为岁月深处与乡土自然的馈赠。刘

老师独特的时空观念、万物有灵的审美

气质，将进一步打动当下的读者们。

《千里江山图》传承上海红色精神之源

□请您从编辑和出版社的角度，讲讲该

书从立项到出版的过程？

■《千里江山图》立项之初就是社里的

重点项目，我们策划《千里江山图》这部作

品已经历时 10 多年，与作家孙甘露老师也

保持了长久互动。小说里绝大部分对历

史的还原都来自孙老师本人多年扎实的

考察工作，他翻阅了大量文献档案，也重

点参考了当时的城市地图、报纸新闻、风

俗志等材料。在稿件编辑核对过程中，编

辑团队收到了来自孙老师的压缩资料包，

打开后是上百张资料图，非常震撼。在创

作过程中，我们为孙老师安排了龙华烈士

陵园的实地采访，取得龙华烈士纪念馆的

支持，获得了龙华烈士的生平事迹等珍贵

资料。

□图书出版后，贵社把推广重心放在

哪里？

■《千里江山图》的主要出版和宣传过

程是在上海疫情封控期间完成的，故而可能

给大家带来一种“不做线下活动”的感觉。

我们十分重视宣传，原定策划了一些线下活

动，最后都不巧因各种原因延期。后来发

现，文学评论界和读者朋友们都把目光投放

在小说文本本身，关注小说的线索结构、人

物呈现、语言力量等，让故事本身实现口耳

相传。

□该书目前销量如何？茅奖揭晓后会

针对这本书做哪些推广？

■目前完成了 15 次加印，累计销量超

20万册。茅奖揭晓后，我们立刻紧急加印，

与各渠道紧急对接铺货和补货情况。茅奖

的影响力非常大，出版社当然会抓住这个机

会，继续做好图书推广。在8月19日15时，

我们在上海书展活动现场友谊会堂三楼举

办《千里江山图》读者见面会，欢迎读者朋友

们关注。

□《千里江山

图》的题材是红色

历史的一部分，贵

社是否有其他同

类的出版计划？

■孙甘露老

师曾经以一名邮

局少年的形象穿

行于上海午后或

夜晚的大街小巷，

对上海的每一处

纹理都了然于心。上海对于他“是一个敏于

接收暗示的城市”，也是“替他存放信件的地

方”。他在访问这段历史的过程中意外发现

了从上海转移到3000里外瑞金的中国共产

党的这次隐秘行动，并将它讲述了出来。我

们十分关注脚下这块土地的红色基因和红

色资源。上海的每一处红色资源、每一个红

色足迹，都凝结着中国共产党人艰苦卓绝、

荡气回肠的动人故事。我们仍在探索用形

式多样的文艺创作来传承这片土地的红色

精神之源。此前我们已推出过何建明的《革

命者》《我心飞扬》，马伯庸的《大医》，高渊的

《生死守护》，“红色经典文艺作品口袋书”，

接下来还将推出小白的长篇新作《无我》。

□可否分享贵社参与中国作协“新时代

文学攀登计划”“新时代山乡巨变创作计划”

带来的变化和积极作用？

■我们积极参与了中国作协组织的“新

时代文学攀登计划”“新时代山乡巨变创作

计划”两大计划，我们很荣幸参与到这一推

动新时代文学从“高原”向“高峰”迈进的顶

层设计战略中来，目前已有《大医》《纵浪》

《无我》3部兼具思想性和文学性的作品入选

了“攀登计划”，希望接下来能进一步加强与

中国作协、上海作协的合作联系，为现当代

原创文艺的精品建设工作的不断推进发展

提供更多服务。

《回响》触及了当代人的灵魂

□拿到《回响》

稿子以后，您是什

么感觉？

■我 一 直 很

喜欢东西的作品，

一直有关注。特别是《后悔录》，我还帮他

宣传。东西成名很早，1998 年他的中篇小

说《没有语言的生活》得了首届鲁迅文学

奖。我们很早就认识了，但缘分没到，中

间一直没合作。后来因为喜欢《后悔录》，

他大概觉得我是一个懂他的编辑，所以把

《回响》给我了。拿到《回响》稿子以后，特

别开心。我看到，经过 20 多年的创作，东

西还在一直往前走。他以前的写作就在

不断突破自我，一直保持着文学上的进步

性、先锋性。现在他仍然如此。东西写作

时，感觉非常好，谈起他要写的新作时，特

别有信心与激情。作为责任编辑我很信

任他。

□《回响》哪一点打动了您？

■现在有一种观点认为，文学反映现实

的分量不够。当下生活的变化太剧烈了，生

活的戏剧性已经足够了，这就导致作品很难

把握住生活的本质。

看完《回响》以后，我觉得东西找了一个

介入现实的路径。表面上看，东西是用了推

理的形式，把一个刑侦故事作为入口。进入

之后，它的内涵特别丰富，内容开阔。作家

如何用文学反映当下生活？在“写什么”“怎

么写”上，东西提供了一个很好的例子。

□《回响》还有哪些突破？

■从艺术性上来说，《回响》非常完整，

内在的转折出人意料。我觉得更重要的是，

东西对人心理的探索，这和当代人的生活情

境、精神面貌息息相关。小说里涉及夫妻之

间的信任、亲子间的信任，扩展到社会中人

与人的信任。他还写到了人的欲望，对物质

的欲望，对爱情的欲望，人在潜意识中的精

神地带，东西都深入写了。

他不是在评价是非对错，而是把人放进

现实关系中，去探索我们的精神世界，去探索

我们的失落、希望、理想、追求。我看到这一

点时深受感动。我觉得这部小说真正触及了

当代人的灵魂与痛点，拓宽了我们对人和人

性的认知。

□书里，冉咚咚不断问丈夫：“你爱不

爱我？”

■对于爱情，我们有一种理想化的描

摹。但实际上，爱情是什么呢？小说最后，

冉咚咚发现自己对丈夫是“疚爱”—— 一种

因为内疚而产生的爱。

书里描写爱情有3个阶段：第一阶段是

“口香糖期”，热恋期就像嚼烂的口香糖，撕

都撕不开；第二阶段是“鸡尾酒期”，当有孩

子后，爱转移到了孩子身上，爱情、亲情混合

在一起就像调制的鸡尾酒；第三阶段是“飞

行模式期”，孩子长大了一些，夫妻像开了飞

行模式的手机一样，联系之前需要打开信

号。冉咚咚觉得生活平淡了，她一直怀疑丈

夫不爱自己。实际上，他们进入了飞行模

式，这是婚姻的常态，爱情不可能一直在“口

香糖期”。

东西写了实实在在的生活，他写了生活

对人的捶打，人必须在生活中证明生活。什

么是真？冉咚咚是警察，她一直在追查凶

手，她在追求一个真相，也在追查爱情的真

相、生活的真相。小说里包含着对生活的隐

喻。一旦人离真相近一点，就离生活的本质

近一点，就离世界的本质近一点。有评论家

说，东西是“小说中的哲学家”，他的确用具

象的描写达到了哲学的思考。

“我挺高兴的，也替东西高兴。得了茅奖以后，可以让

更多的读者了解东西和他的《回响》。”刘稚是人民文学出版

社编辑，《回响》的责任编辑。她说：“看了书就会知道，《回

响》确实是一部对当代生活有深入思考的作品。”

■受访人：姬小琴（作家出版社编辑、《雪山大地》责任编辑）
□采访人：孟丽媛（中国出版传媒商报记者）

■受访人：江 晔（上海文艺出版社编辑、《千里江山图》责任编辑）
□采访人：张中江（中国出版传媒商报记者）

■受访人：袁 楠（译林出版社总编辑 ）
□采访人：刘思怡（中国出版传媒商报记者）

■受访人：刘 稚（人民文学出版社编辑、《回响》责任编辑）
□采访人：江玉婷（中国出版传媒商报记者）


